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封二 今日济南

孩子当顽童，比神童更重要
□吕华远

【泉城快评】

“孝道”理应成为
考核人才的标准
□冯波

5月21日上午，一支由5辆
人力车组成的“孝行天下”车
队来到济南。“车夫”大都已是
五六十岁年龄，每辆车里都坐
着一名老人，年龄最大的已有
102岁。他们正在完成从上海
到北京徒步拉母亲看风景的
旅行。

“百善孝为先”，中华民
族自古以来就重视孝道，在
当 下 重 新 将 孝 道 放 到 更 高
的位置来宣扬尤为必要。去
年 有 报 道 称 ，在 北 京 大 学
2 0 1 2年“中学校长实名推荐
制 ”推 荐 学 生 的 条 件 要 求
中，引人注意的是，“不孝敬
父母”被列为不得推荐的情
形。这一规定引来争议，学
生 和 家 长 纷 纷 质 疑 其 操 作
性。这件事情在中小学校也

引 起 了 很 多 教 育 工 作 者 的
反思与共鸣，一些学校已经
酝酿把在父母面前是否“尽
孝”当做学期末考核学生品
德的一项重要指标。

尽管质疑声不断，但笔者
以为，这是继充满争议的“跪
拜父母”、“给父母洗脚”等感
恩教育方式之后，又一种对当
代孩子们进行“孝道”教育的
另类选拔制度。将是否孝敬父
母列入考核人才的标准系列，
不仅可以在社会上起到以正
视听的良好示范引导作用，而
且会使学校和家长有了一次
反思自己教育行为和孩子们
反省检查自己品行修养的难
得机会。即使在操作性上有一
定难度，也不能成为我们拒绝
接受的理由。

据《齐鲁晚报》报道，济南市教育
局日前发出通知，要求各幼儿园不得
进行“小学化”教育，要重视对孩子好
奇心、主动性、创造性等学习品质的
培养，抵制以牺牲孩子童年快乐为代
价的极度功利教育。

作为一名刚有5个月“任职经历”
的新家长，笔者对这条新闻还是深为
触动的。之所以强调“触动”这个词，
是因为这条新闻的的确确触动到了
我内心里最为敏感、最为思虑的部
分。虽然女儿还很小，上幼儿园、上小
学都是几年之后的事情，但如何让孩
子享有更好的教育、如何让她一步步
地茁壮成长、如何让她拥有健康的体
魄向善的心灵，这些问题至少在一年
前就已开始纳入笔者和妻子考虑的
范畴。从妻子怀孕之初起，家里的床
头上就已摆上了《好爸爸胜过好老

师》、《好妈妈胜过好老师》之类的育
儿书籍，每每翻起，又总会感叹所知
的东西太少，需要了解的东西太多，
更觉身上的责任“压力山大”。

窃以为，“旁观者清，当局者
迷”这一现象在当家长的身上体现
得尤为明显。虽然大家都可以就养
育孩子说出个子丑寅卯，举出譬如

“孩子不要一哭就抱”、“不要影响
孩子的专注力”之类的观点，但真
正能够在现实中坚持原则、说一不
二的人很少很少。正如笔者一位同
事在QQ签名中所言：“儿子一哭，
什么原则都忘了”。

话说回来，现如今，多数家庭都
只有一个孩子，在家庭经济条件向好
的情况下，“不让孩子输在起跑线上”
是家长们的普遍心理，一些幼儿园搞

“小学化”教育，开设特色班，正是迎

合了家长的这种心理需求。实际上，
一些幼儿园特色班的开设正是应了
学生家长的要求，所以特别受家长欢
迎。往更早了说，社会上鱼龙混杂
的早教班，也是幼儿园特色班的

“前奏”，早教班的老师往往会一遍
遍地强调“对 3岁前孩子心智的开
发，一旦错过，就是‘过了这个村没
这个店’了”。

有大量潜在的市场需求，有众多
家长不断地“顶”，也就有了幼儿园

“小学化”教育的野蛮生长。正如一些
家长所担心的，如果入学、升学压力
一直存在，幼儿园里的特色班就难以
根绝。只有更多的家长认同“孩子当
顽童，比神童更重要”的观点并身体
力行，给孩子减减负，让孩子拥有天
真烂漫的童年，对幼儿园特色班的整
治才不会仅仅是“一阵风”。

游船停了，市民应该做些啥
□钟倩

据《齐鲁晚报》报道，去年4月
29日开通的小清河游船，如今悄然
停航。记者采访获悉，小清河的主
要任务是泄洪，因为要保证顺利泄
洪，小清河游船无法一年四季都顺
利载客。千万元的巨额投入和急剧
下降的游客数量，也让小清河游船
陷入了尴尬。

作为一名济南人，笔者清楚地记
得，去年“五一”小清河游船正式对游
人开放时，很多老济南一大早赶来乘

坐游船，喜悦与兴奋之情难以抑制。
如今，游船停航，让人内心五味杂陈。
笔者以为，停航不仅是相关部门的事
情，也值得我们市民深思。

小清河暂停游船的原因是多方
面的，其中很重要的一点是周围环境
太差，河道内遍布垃圾，打捞清理的
工作量很大。正如相关负责人所说，

“居民用一分力气扔垃圾，我们要用
七分力气去清理。”

笔者觉得，小清河游船停航

了，市民有责任也有义务去思考，
自己能为城市环境保护做些什么？
每一位市民都是城市的主人，不能
光想着享受城市美景与发展成果，
而对发展进程中的问题视若无睹。
小清河见证济南的历史文化，是我
们的宝贵财产，如何改善小清河环
境，将其打造成美丽泉城的新景
观，市民需要从我做起。倘若大多
数人都能以身垂范保护环境，小清
河将会留给我们更多期待。
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【泉边说事】

只有更多的家长认同“孩子当顽童，比神童更重要”的观点并身体力行，给孩子减减负，让孩子
拥有天真烂漫的童年，对幼儿园特色班的整治才不会仅仅是“一阵风”。

【七嘴八舌】

养狗无可厚非
但请别给自己抹黑
□徐国维

5月21日，济南市公安局
组织警力在全市范围内开展
治犬统一行动，在检查的900

多条犬中，竟然有231条属于
违规饲养。

真是不查不知道，一查
吓一跳，养犬管理规定几年
前就已施行，时至今日竟然
还 有 如 此 多 的 市 民 违 规 养
犬 ，这 还 不 算 没 有 被 查 到
的 。如 果 市 民 单 纯 是 不 年
检、不办证，还可以解释为
不想多花钱，但无证饲养仅
仅 是 一 方 面 ，其 他 问 题 更
甚，比如，尽管规定遛狗必

须拴绳，可总有一些市民以
狗不会咬人为由，解掉狗绳
任其乱跑；清理狗粪是最基
本的常识，可个别主人却对
狗狗的粪便视若不见。如此
等等，不一而足。

养狗是市民一种富有爱
心的情趣，本身无可厚非。但
由 于 个 别 养 狗 市 民 的 不 检
点，给狗抹了黑，让人“谈狗
色变”。

因此，让养狗行为真正文
明、高雅起来，不仅需要职能
部门加大管理力度，也需要养
狗的市民提高综合素养。
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